

REVISTA

BROTOS

DE LA

TIERRA

MOVIMIENTO UNITARIO CAMPESINO Y
ETNIAS DE CHILE

EDICION N°57





DIRECTOR Y REPRESENTANTE LEGAL
ORLANDO CONTRERAS HERNÁNDEZ

COMITÉ EDITORIAL
ORLANDO CONTRERAS HERNÁNDEZ
ANA SEPÚLVEDA YÁÑEZ
IVÁN ANCAVIL SAAVEDRA
JOSÉ NAHUEL PAN ANCATRIPAI
QUIELO RIVERA PÉREZ
RAÚL ITURRIETA PUEBLA
SANTIAGO CARVAJAL ALVARADO

EDICIÓN
LUIS CASTILLO MANCILLA

SECRETARIA
JULIE TURRA FERNÁNDEZ

DIRECCIÓN
PORTUGAL 623 OFICINA 1-A
SANTIAGO CENTRO

TELEFONO
(56-2) 2635 15 18

CELULAR Y WSP
+569 39288160

E-MAIL
MUCECH@MUCECH.TIE.CL

PAGINA WEB
WWW.MUCECH.CL

Una gran noticia para la Agricultura Familiar

En MUCECH llevamos más de cinco años impulsando un debate profundo sobre la necesidad de modificar la Ley Orgánica de INDAP. Esta ley, que data de 1962 y cuya última modificación fue en 1990, ya no refleja la realidad ni las necesidades actuales del mundo rural chileno.

Durante este tiempo, junto a mujeres, jóvenes rurales y dirigentes campesinos de todo el país, hemos planteado con fuerza que los cambios sociales, productivos y climáticos que vive el sector exigen una transformación institucional. Hoy existe una nueva generación de agricultores: técnicos, profesionales, hijos e hijas de campesinos, con formación y compromiso, que están quedando fuera de los programas de fomento simplemente porque la ley no los reconoce como sujetos de apoyo. A esto se suma el hecho de que muchos agricultores, por su edad, también están siendo excluidos.

La actual ley no considera suficientemente la equidad de género, la participación de los pueblos originarios, ni los desafíos que impone el cambio climático. Para que la Agricultura Familiar Campesina siga viva y sea parte de un desarrollo rural sostenible, se necesita una ley moderna, justa y con enfoque territorial.

Hoy celebramos que, gracias al trabajo sostenido de muchas organizaciones, el Ministerio de Agricultura y la Dirección Nacional de INDAP han anunciado el inicio de un proceso participativo para modificar la ley. Desde enero de 2025 se llevan a cabo reuniones en diversas regiones con agricultores, organizaciones campesinas, pueblos originarios, funcionarios de INDAP y expertos, para construir de forma colectiva un nuevo marco legal.

Como MUCECH, hemos planteado que esta nueva ley debe:

- **Promover la inclusión de mujeres y jóvenes rurales.**
- **Reconocer y apoyar a los pueblos originarios.**
- **Fortalecer los instrumentos de fomento con enfoque técnico, financiero y de gestión moderna.**
- **Asegurar la participación activa de los usuarios en la toma de decisiones.**
- **Impulsar una agricultura resiliente frente al cambio climático, sostenible y diversa.**

Este es un paso clave para garantizar que la Agricultura Familiar Campesina continúe siendo el pilar de la soberanía alimentaria y el desarrollo territorial de Chile.

Desde MUCECH reafirmamos nuestro compromiso con una transformación que nazca desde los territorios, con participación, equidad y visión de futuro

Orlando Contreras Hernández
Presidente de Mucech.

Commemoración del Día Internacional de la Mujer



Gobierno destaca avances en materia de derechos de las mujeres y equidad de género y anuncia reforma para fortalecer la representación política de las mujeres.

El pasado 8 de marzo, en el marco del Día Internacional de la Mujer, el Presidente Gabriel Boric lideró el acto conmemorativo acompañado por la ministra Antonia Orellana y diversas representantes del mundo social y laboral: agricultoras, pescadoras, mineras, cuidadoras, brigadistas, carabineras, trabajadoras de la construcción y del transporte público, entre otras.

Durante la ceremonia, el Gobierno destacó avances legislativos impulsados en favor de los derechos de las mujeres, como la Ley de Pago Efectivo de Pensiones de Alimentos, la Ley de Conciliación de la vida laboral y familiar, la jornada laboral de 40 horas, la Ley Integral contra la violencia hacia las mujeres, y la apertura de nuevos Centros de Atención Especializada para víctimas de violencia intrafamiliar.

Uno de los anuncios más relevantes fue una iniciativa legislativa para avanzar en paridad política, que incluye una reforma constitucional para incorporar el principio de igualdad entre hombres y mujeres en el sistema electoral, y una norma transitoria con cuotas obligatoria de género en elecciones regionales y comunales, aplicable hasta 2037.

La actividad, que concluyó con una presentación de la cantante Myriam Hernández, fue también una oportunidad para mostrar el impacto de la agenda interministerial “Chile para Todas”, que ha permitido ampliar la participación femenina en sectores históricamente masculinizados. Con un llamado a profundizar las políticas públicas con enfoque de género, el acto reafirmó el compromiso del Gobierno con una sociedad más justa, inclusiva y equitativa.

Una voz desde el mundo rural



Ana Sepúlveda, 1º Vicepresidenta de MUCECH que participó en la ceremonia, valoró la invitación como un reconocimiento a la diversidad de mujeres que sostienen el país desde distintos territorios. “Había mujeres de todos los estamentos de la sociedad”, señaló.

Respecto a los anuncios del Gobierno, expresó:

“Me parecieron bien, porque esto es la culminación de muchas propuestas entregadas durante años por la sociedad civil. Sin embargo, como mujer campesina pienso que el acceso a la política del Estado sigue siendo más difícil por distintos motivos”.

Ana enfatizó que la organización colectiva es clave para lograr cambios reales:

“La única manera de visibilizarnos es siendo organizadas, para poder entregar nuestras demandas y propuestas a las autoridades. Al mismo tiempo, creo que es muy importante seguir construyendo junto a las organizaciones mixtas; así representamos a la familia del mundo rural”.

Su testimonio pone en evidencia que, si bien los avances legislativos son relevantes, aún persisten brechas importantes en el acceso, la participación y el reconocimiento de las mujeres del campo. Por eso, el camino hacia la equidad no sólo se construye desde las instituciones, sino también desde las organizaciones sociales, los territorios y la voz de quienes luchan día a día por un mundo más justo.

Chile se prepara para Expo Osaka 2025 con un pabellón que celebra su identidad y compromiso global



Chile estará en Expo Osaka 2025 con un pabellón de arte y tradición mapuche.

A pocas semanas de la apertura oficial de la Exposición Universal Osaka 2025, autoridades de la Cancillería, del sector público, la Embajada de Japón en Chile y representantes de gremios, ONG y sociedad civil lanzaron oficialmente la participación de Chile en este importante evento internacional, que se desarrollará entre el 13 de abril y el 13 de octubre de 2025, con la presencia de más de 160 países y organismos internacionales bajo el lema “Diseñando la sociedad del futuro para nuestras vidas”.

Chile participará con un pabellón ubicado en el sector temático “Salvando Vidas”, cuyo concepto central será “Makün: El Manto de Chile”, una instalación que combina arte, sostenibilidad y cultura, tejida por 200 artesanas mapuches. El diseño fue desarrollado por la oficina chilena CONSTRUCTO, ganadora del concurso público convocado para definir la propuesta arquitectónica del pabellón.

El canciller Alberto van Klaveren destacó que la participación en Expo Osaka representa “una oportunidad única para proyectar a Chile como un país innovador, responsable y comprometido con un futuro más justo, sostenible e interconectado”. La agenda nacional incluirá más de 20 semanas temáticas, con actividades culturales, científicas, económicas y sociales que buscarán conectar a Chile con audiencias globales.

Se trata de la cuarta participación consecutiva del país en una Exposición Universal, reafirmando su compromiso con el diálogo internacional y la promoción de su identidad en un escenario global.

Perspectiva campesina: presencia y oportunidades



“La AFCI puede y debe estar presente en los programas de fomento comercial internacional. Hay más de 100 mil empresas familiares con vocación productiva que pueden posicionar sus productos en los mercados globales.”

— Raúl Iturrieta, FEDAFRUC

Raúl Iturrieta, Presidente de Federación Nacional de la Fruticultura Familiar Campesina, FEDAFRUC, valoró que la identidad chilena se proyecte al mundo a través del trabajo de las artesanas mapuche:

“La artesanía ancestral mapuche es una parte muy importante de nuestro patrimonio. Que puedan estar presentes en un evento internacional es un reconocimiento y una valorización profunda de sus obras”.

Desde FEDAFRUC, organización que forma parte de la Agricultura Familiar Campesina e Indígena (AFCI), recalcan que este tipo de espacios también son una oportunidad para posicionar al sector en las estrategias de desarrollo nacional:

“Chile basa su economía en los mercados internacionales, y crecientemente la AFCI se encadena con la industria agroalimentaria. Creemos que organizaciones como MUCECH y FEDAFRUC deben estar en estos espacios, no sólo como observadores, sino como actores estratégicos del desarrollo productivo”.

Respecto al mensaje para las comunidades rurales, Iturrieta fue claro:

“El mensaje para nuestros agricultores es seguir trabajando colaborativamente. Nos preocupa el tema de la asociatividad y el cooperativismo, que debería ser un instrumento potente para liderar procesos de desarrollo, escalamiento comercial y bienestar familiar”.

También hizo un llamado a flexibilizar los mecanismos de apoyo estatal:

“Es necesario que los programas gubernamentales consideren otras formas de asociatividad, como las Sociedades por Acciones (SpA), que han demostrado ser herramientas eficaces para facilitar el trabajo familiar y cooperativo en el campo”.

Montevideo fue escenario de un encuentro clave para fortalecer la acción climática desde los territorios rurales



La agricultura familiar frente al cambio climático: desafíos, reconocimiento y propuestas desde el MERCOSUR

Representantes de las organizaciones campesinas, autoridades gubernamentales y especialistas de distintos países del MERCOSUR se dieron cita los días 10 y 11 de abril en el Taller Regional sobre Cambio Climático organizado por COPROFAM, con apoyo de FFF/FAO, en el marco del proyecto “Preservar la biodiversidad y promover la producción sustentable y resiliente a los cambios climáticos”.

Desarrollado en el Hotel Ibis de Montevideo, el encuentro dejó claro que la agricultura familiar no solo enfrenta con dureza los impactos del cambio climático, sino que también es una pieza fundamental para construir respuestas sustentables y con justicia territorial. Así lo expresó Alberto Broch, presidente de COPROFAM: “Estamos sufriendo los efectos del cambio climático, pero también somos quienes más aportamos a un modelo de producción sustentable.

“Necesitamos ser reconocidos como actores políticos y estratégicos”.

Durante el taller se abordaron temas clave como la inclusión de la agricultura familiar en las **Contribuciones Nacionales Determinadas (NDC)**, compromisos asumidos por cada país para reducir emisiones y adaptarse al cambio climático en el marco del Acuerdo de París; el acceso al financiamiento climático, el reconocimiento de la agroecología como propuesta civilizatoria y la urgencia de generar datos propios y métricas sobre pérdidas y daños en comunidades rurales. También se compartieron experiencias destacadas de Uruguay y Brasil, que han avanzado en la construcción participativa de planes climáticos nacionales con enfoques de género, transición justa y participación de juventudes.

La agricultura familiar en el “Mutirão Global”

Entre las propuestas surgidas del taller se destacó la necesidad de institucionalizar un Día de la Agricultura Familiar en la COP30, impulsar un observatorio regional de datos climáticos del sector, asegurar financiamiento con trazabilidad para proyectos agroecológicos, y fortalecer alianzas entre movimientos sociales, gobiernos y comunidades científicas.

Como expresó Walter Oyhantcabal, referente uruguayo en políticas climáticas, “la COP30 no es un evento, es un proceso; hay que actuar con datos, evidencia y propuestas claras”. En ese sentido, COPROFAM reafirmó su compromiso de llevar la voz de la agricultura familiar al centro del debate climático internacional, trabajando por una presencia activa y propositiva en la próxima cumbre global que se celebrará en noviembre en Belém, Brasil.



Este trabajo territorial se articuló con la Pre-COP30 de la Agricultura Familiar, realizada en Brasilia del 3 al 5 de junio, convocada por el Foro Rural Mundial. Allí se reconoció a la agricultura familiar como protagonista de la seguridad alimentaria mundial y pieza clave en la implementación de soluciones climáticas integradas.

Las organizaciones participantes reafirmaron que la agricultura familiar produce el 80% de los alimentos del mundo, representa más del 80% de las explotaciones agrícolas y tiene un enorme potencial para reducir emisiones, restaurar suelos, conservar biodiversidad y promover la agroecología.

También se destacó el papel estratégico que cumple este sector en las Tres Convenciones de Río: Clima, Biodiversidad y Desertificación.

Juventud latinoamericana protagonizó encuentro clave por sistemas agroalimentarios



Juventudes y mujeres se reunieron para impulsar sistemas agroalimentarios sostenibles y con igualdad de género en América Latina y el Caribe.

Santiago, Chile. El pasado lunes 31 de marzo de 2025, se realizó con gran convocatoria la sesión “Jóvenes impulsando el cambio en los sistemas agroalimentarios locales”, en el Auditorio Fernando Fajnzylber de la CEPAL. El evento reunió a liderazgos juveniles de América Latina y el Caribe en un espacio de diálogo, propuestas y articulación para transformar los sistemas agroalimentarios con justicia social, sostenibilidad y equidad de género.

La actividad fue organizada por la Oficina de Mujeres y Juventudes de la FAO, la Iniciativa por la Acción de la Juventud del Mundo, y el Presidente Parlamentario del Frente Contra el Hambre del PARLASUR, con el apoyo de FAO Chile. Durante la sesión, se puso en evidencia el rol estratégico que tienen las juventudes y especialmente las jóvenes mujeres como agentes de cambio en sus territorios, promoviendo prácticas agroalimentarias resilientes y adaptadas al contexto local.

Uno de los puntos más destacados fue la visibilización del trabajo de los Capítulos Nacionales de Juventud del Frente Parlamentario contra el Hambre, que funcionan como plataformas de articulación para la participación juvenil en la gobernanza agroalimentaria. También se reconoció la importancia de ampliar estos espacios a más países de la región, fortaleciendo capacidades, redes y liderazgos.

Durante el evento, las y los participantes abordaron temas clave como la transformación de los sistemas alimentarios en el marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), el impulso al liderazgo juvenil y femenino, y la necesidad de integrar sus propuestas en políticas públicas y marcos institucionales regionales.

Miradas desde los territorios

Marlene Figueroa, representante del colectivo Jóvenes Rurales de MUCECH, participó activamente del encuentro y destacó la riqueza del intercambio:

“Fue un encuentro sumamente enriquecedor. Me quedo con la oportunidad de haber conocido a jóvenes con firmes convicciones e ideales claros, que luchan día a día por sus territorios y por el futuro de la agricultura familiar campesina”.

Consultada sobre los desafíos que enfrentan las juventudes rurales para participar en estos espacios, Marlene identificó como principales barreras los altos costos de traslado, la falta de convocatorias accesibles y la carga de trabajo en sus territorios.

“Estos espacios fortalecen nuestra identidad y seguridad, y nos motivan a seguir participando”, afirmó.

Respecto al rol de las jóvenes mujeres en la transformación de los sistemas de alimentación, su visión fue clara:

“Podemos incorporar nuevos conocimientos, tecnologías y prácticas sostenibles. Desde una mirada comprometida con nuestros territorios, buscamos transformar modelos tradicionales hacia una agricultura más eficiente, resiliente y equitativa”.



Juventudes protagonistas del cambio

Durante la sesión se destacaron experiencias como los Capítulos Nacionales de Juventud del Frente Parlamentario contra el Hambre, que hoy funcionan como plataformas de articulación juvenil para incidir en políticas agroalimentarias. Se hizo un llamado a ampliar estas iniciativas en más países, fortaleciendo liderazgos, redes y capacidades.

“Al involucrarnos activamente en espacios de decisión, producción y formación, construimos comunidades más justas e inclusivas desde la agricultura.”

— Marlene Figueroa, Jóvenes Rurales MUCECH

Encuentro Regional en Florianópolis impulsa la agroecología en el MERCOSUR



Encuentro Regional en Florianópolis impulsa la agroecología en el MERCOSUR

En el marco del Programa Regional de Agroecología de la Reunión Especializada de Agricultura Familiar (REAF) del MERCOSUR, se desarrolló entre el 23 y 25 de abril de 2025 un encuentro clave en la ciudad de Florianópolis, Brasil. La actividad reunió a representantes de gobiernos y organizaciones campesinas de Brasil, Bolivia, Chile, Colombia, Paraguay y Uruguay, con el objetivo de fortalecer el diálogo entre Estados y sociedad civil en torno a la agroecología como respuesta integral a la crisis climática y alimentaria.

Por parte de Chile, participó Renato Gatica Polanco, dirigente del Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile (MUCECH), quien valoró profundamente la instancia:

“Este intercambio fue crucial porque posicionó las voces de los pequeños agricultores chilenos en un espacio regional clave. Permitió evidenciar que nuestros desafíos como el acceso al agua o la comercialización justa son compartidos por otros países del MERCOSUR”.

Intercambio de saberes y propuestas concretas

Durante las jornadas se abordaron temas estratégicos como:

- **Condiciones e incentivos para la transición agroecológica (financiamiento, acceso a tierras y seguros).**
- **Sistemas Participativos de Garantía (SPG) como alternativa de certificación sin burocracia.**
- **Comercialización justa y modelos de comunidades que sostienen la agricultura (CSA).**
- **Conservación de semillas nativas y criollas, con experiencias destacadas de Bolivia y Colombia.**
- **Participación de mujeres y juventudes rurales en el diseño e implementación de políticas públicas agroecológicas.**

Uno de los momentos más enriquecedores fue la visita a una experiencia en terreno de transición agroecológica en Santa Catarina, lo que permitió observar directamente la aplicación de prácticas sostenibles y diversificadas.

“Vimos modelos concretos que podrían implementarse en Chile si articulamos esfuerzos entre Estado, academia y organizaciones campesinas”, señaló Renato Gatica.



Camino a la COP30: Agroecología como eje climático

El encuentro concluyó con una serie de recomendaciones estratégicas, que servirán como base de incidencia hacia la COP30 en Belém (Brasil), donde se espera que la agroecología sea reconocida formalmente como un eje central para enfrentar el cambio climático.

“Las propuestas construidas aquí son un llamado al MERCOSUR para que priorice la agroecología en negociaciones climáticas. Esperamos que en la COP30 se traduzcan en fondos internacionales, políticas públicas concretas y un marco normativo que respalde esta transición en toda América Latina”, expresó el representante de MUCECH.

MUCECH refuerza su incidencia en la modernización de la Ley Orgánica de INDAP



Presidentes de las organizaciones que integran el movimiento participaron en una reunión clave con autoridades del agro para evaluar avances y proyecciones del nuevo marco normativo, construido de forma participativa.

El pasado 25 de marzo de 2025, en las dependencias centrales de INDAP en Santiago, se llevó a cabo una importante reunión entre el Directorio ampliado de MUCECH y las máximas autoridades del Instituto de Desarrollo Agropecuario, encabezadas por el Director Nacional, Santiago Rojas, y Subdirector Cesar Rodríguez. La instancia tuvo como objetivo principal dar continuidad al proceso de modernización de la Ley Orgánica de INDAP, a través de un ejercicio de devolución participativa que reconoce los avances, hitos y proyecciones del nuevo marco normativo. En esta sesión, participaron activamente todos los presidentes de las organizaciones que integran MUCECH, reafirmando su rol propositivo e incidente en la construcción de políticas públicas para la agricultura campesina e indígena de Chile.

Desde MUCECH, el balance fue positivo.

“Valoramos profundamente la participación activa de nuestras dirigencias en los talleres regionales y nacionales impulsados por INDAP. Nuestros aportes han sido parte fundamental de la construcción colectiva de esta reforma”, destacaron desde el movimiento.

Propuestas desde los territorios

Entre los principales contenidos propuestos por MUCECH para ser incluidos en la futura Ley, se enfatizó la necesidad de actualizar la normativa considerando las transformaciones del mundo rural:

- Reconocimiento del cambio generacional y del protagonismo de una juventud rural más preparada, con capacidad para incorporar tecnologías y prácticas sustentables.
- Incorporación de la mujer rural como actora clave en la producción, aportando valor agregado, saberes y una perspectiva integral al desarrollo rural.
- Reconocimiento del rol de los pueblos originarios y de sus formas de producción, como expresiones legítimas y necesarias dentro del enfoque territorial del desarrollo.
- Consideración de las diversidades regionales, asegurando una aplicación contextualizada de las políticas públicas.

“El productor debe ser reconocido como un actor estratégico en la seguridad alimentaria. No se puede seguir diseñando políticas sin su voz ni su visión”, señalaron los representantes.



Una Ley con mirada de futuro

Durante el encuentro, se reafirmó el acuerdo de proyectar una nueva Ley Orgánica de INDAP que responda a los desafíos del presente, pero también anticipe las necesidades del futuro.

“Esta modernización debe asegurar que el sector rural no quede atrás, sino que sea protagonista del desarrollo. La nueva ley debe reflejar a jóvenes, mujeres, pueblos originarios y agricultores en toda su diversidad”, sostuvo el Directorio Ampliado de MUCECH.

Incidencia rural para una institucionalidad inclusiva

MUCECH valoró especialmente el compromiso de las autoridades para mantener un mecanismo de devolución continua y abierta, en el marco de una construcción conjunta con las organizaciones de la agricultura familiar. “Para nosotros, es clave hacer incidencia directa con las autoridades sobre los desafíos del sector rural.

Chile proyecta su trabajo en Agricultura Familiar en encuentro nacional de la REAF



Actores públicos y organizaciones rurales se reunieron en Santiago para coordinar acciones

El viernes 13 de junio se llevó a cabo en Santiago la Sección Nacional de la Reunión Especializada sobre Agricultura Familiar (REAF), instancia clave de articulación entre el Estado y las organizaciones sociales que impulsan la Agricultura Familiar Campesina e Indígena en Chile. La cita tuvo lugar en el Salón Bicentenario de la Subsecretaría General de Gobierno, con la presencia de representantes institucionales y del movimiento social rural, convocados para fortalecer el trabajo del país en el proceso REAF.

La jornada inició con palabras de Sebastián Acosta, Coordinador Nacional de REAF Chile, y Lautaro Viscay, Secretario Técnico Regional, quienes contextualizaron el trabajo previo realizado a nivel MERCOSUR y presentaron los grupos temáticos actualmente activos, junto con el calendario de reuniones programadas para el segundo semestre.

Uno de los momentos centrales fue la presentación sobre comercialización de productos de la Agricultura Familiar, a cargo del equipo de la SUBREI (Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales), representado por Tracy Geiger, Leonardo Humeres y Simón Yantani. En este espacio se abordaron los desafíos y oportunidades para mejorar la inserción de los productos campesinos en circuitos formales y mercados diferenciados.

Luego, se presentaron avances del Grupo Temático de Agroecología y Cambio Climático, conducido por Nicole Guerrero y Felipe Guerra, donde se reflexionó sobre la urgencia de avanzar en prácticas sostenibles, especialmente ante los impactos del cambio climático sobre los sistemas de producción familiar.

Finalmente, el Grupo Temático de Mujeres Rurales, representado por Sandra Escobedo y Rosa Ponce, compartió experiencias y desafíos en torno a la participación, el acceso a recursos y la autonomía económica de las mujeres campesinas en los territorios.

El encuentro concluyó con una plenaria orientada a definir las tareas y lineamientos para los próximos meses, reafirmando el compromiso de las organizaciones y entidades públicas por fortalecer la participación nacional en la próxima REAF Regional.

Juventud rural: saberes, propuestas y liderazgo desde los territorios



Desde MUCECH, el joven dirigente José Llanca participó activamente en la jornada, destacando que:

“Esperaba aprender sobre políticas rurales efectivas y conectar con otras juventudes interesadas en el desarrollo del campo”.

Respecto a los temas tratados, enfatizó su pertinencia:

“Se habló de acceso a la educación, tierra, agua y tecnología: temas clave para mejorar la vida de los jóvenes rurales”.

Finalmente, sobre cómo fortalecer su participación, agregó:

“Es importante generar espacios reales de diálogo, formación y liderazgo. Necesitamos que nuestras voces sean escuchadas y que nuestras propuestas tengan impacto”.

MUCECH celebró su Asamblea Ordinaria Nacional 2025



Socias, socios y delegaciones regionales participaron en un espacio clave para el fortalecimiento organizacional y la proyección estratégica del sector.

El pasado 27 de mayo, la Corporación Nacional MUCECH llevó a cabo su Asamblea Ordinaria, correspondiente al ejercicio institucional 2024. Este espacio democrático, convocado anualmente, permitió presentar y revisar colectivamente el balance, inventario y memoria del año, dando cuenta del trabajo desarrollado por la organización y renovando el compromiso con la agricultura familiar campesina e indígena.

Durante la jornada, se expusieron los principales avances en incidencia política, subrayando las acciones orientadas a fortalecer la voz de los territorios rurales en las políticas públicas. La labor desplegada por el Directorio Nacional, junto al equipo técnico y administrativo, ha permitido mantener una participación activa y permanente en los espacios clave de toma de decisiones, promoviendo un enfoque transversal que integra género, juventud rural y sustentabilidad.

Asimismo, se realizó una revisión detallada del trabajo de las comisiones temáticas, valorando el rol de delegadas y delegados en diversas áreas del quehacer agrícola. Su esfuerzo territorial incide directamente en el bienestar de las comunidades y en la construcción de un modelo de desarrollo rural con identidad, justicia y equidad.

Palabras del Secretario General de MUCECH, José Nahuelpan

¿Cuál es la principal proyección o desafío que visualiza MUCECH para el próximo periodo 2025-2026, especialmente en términos de incidencia política y fortalecimiento territorial?

“El Movimiento Campesino e Indígena enfrenta una nueva realidad que es importante abordar en los próximos años. Uno de los principales desafíos es considerar el trabajo con el adulto mayor rural, ya que el envejecimiento del sector es un hecho concreto. A esto se suma la necesidad urgente de fortalecernos territorialmente, con más MUCECH en las regiones, para tener una mirada desde la base que nos permita evaluar si las políticas públicas están cumpliendo su función.

Las demandas en el mundo rural aún son muchas, pero también debemos reconocer el desgaste organizacional y las dificultades de aunar esfuerzos. Por ello, uno de nuestros objetivos será impulsar nuevos MUCECH regionales donde aún no existen y potenciar aquellos ya existentes”.

Durante la Asamblea se destacaron enfoques como género y juventud rural. ¿Cómo se está trabajando para que estos principios se traduzcan en acciones concretas?

“Durante los años 2023 y 2024, los enfoques de género y juventud tuvieron avances importantes. Vimos cómo se realizaron encuentros nacionales y cómo se ha fortalecido la presencia juvenil y femenina en espacios de decisión. Sin embargo, nos preocupa que los recursos disponibles para este trabajo han disminuido, lo que limita las posibilidades de seguir creciendo. Esperamos que en los próximos dos años al menos se pueda mantener este trabajo, con miras a seguir potenciándolo”.

Desde su rol como Secretario General, ¿qué mensaje quisiera entregar a las socias, socios y delegaciones que sostienen el trabajo cotidiano de MUCECH en los territorios?

“Como Secretario General, he sido testigo de cómo MUCECH ha crecido y fortalecido su voz a pesar de contar con menos recursos que hace cinco años. A nuestras socias y socios, desde todos los rincones del país, les digo que no abandonen la lucha diaria, porque estamos en un contexto mundial cambiante que puede impactarnos positiva o negativamente.

Pero en cualquier escenario, la clave es fortalecer la organización local, que es la base desde donde podemos resistir, crecer e incidir. Necesitamos crear una fuerza social desde la AFC e indígena, con el lugar que le corresponde. Muchas veces somos subestimados, pero sabemos que nuestro trabajo es esencial para el país”.

Juventudes rurales proyectan su voz en el proceso REAF y apuestan por la innovación tecnológica



En la Sección Nacional de la REAF, jóvenes destacaron su rol en la agricultura familiar y la importancia de la tecnología para transformar el campo con sostenibilidad.

El 13 de junio se realizó en Santiago la Sección Nacional de la Reunión Especializada sobre Agricultura Familiar (REAF), reuniendo a organizaciones campesinas e instituciones públicas para coordinar el trabajo del país en el proceso MERCOSUR. Durante la jornada, se abordaron temas como comercialización, agroecología, cambio climático y el protagonismo de mujeres y juventudes rurales.

Luis Castillo, representante de las Juventudes Rurales de MUCECH, destacó el rol clave de la innovación:

“La tecnología es una herramienta que permite a las y los jóvenes optimizar procesos agrícolas, tomar mejores decisiones y avanzar hacia sistemas más sostenibles. También abre canales de venta y difusión para una mejor inserción en los mercados.”

La participación juvenil fue reconocida como esencial para construir un campo con más equidad, sostenibilidad e inclusión, proyectando su voz hacia la próxima REAF regional y la COP30.

